
新闻纵深因为“董明珠的秘书”
身份而走红网络的孟羽童
有了新的动向。5月10日

下午，“孟羽童已离职”的话题登顶热
搜榜。此前，格力电器旗下直播间更
名、更换头像及删除孟羽童相关视频
的消息已经引发热议。

孟羽童从2021年9月入职格力
电器至今，在职时间不足2年。其间，
孟羽童被外界称为董明珠的“接班
人”。孟羽童为什么要辞职？在格力
电器的工作状态如何？离职之后，孟
羽童去向哪里？
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被外界称为董明珠被外界称为董明珠““接班人接班人””的孟羽童离职的孟羽童离职

我已从格力毕业我已从格力毕业
下一步继续读书下一步继续读书

格力：人员流动很正常
对于孟羽童离职的消息，格力电器相

关人士向记者确认，目前孟羽童已离开，不
在公司任职，并表示人员流动很正常。

虽然说员工和公司都是双向选择，来
来去去也是常事，但是曾经被董明珠视为
自己“接班人”的孟羽童却在收获无数热搜
和争议之后和格力分道扬镳，这一结果，的
确令很多人始料未及。

孟羽童：继续读书深造
11日午间，孟羽童在个人微博回应从

格力离职，称“我已经从格力离开，顺利毕
业啦”，对于之前在微博发布的“靠别人不
如靠自己”，则澄清说是对亲密关系的感悟
而非针对格力。

对于格力公司，孟羽童在视频中称，
“若没有格力的平台、没有董明珠，我什么
都不是。在董总这样的企业家身边工作，
不光教会了我怎么去做事，更教会了我怎
么去做人。”

最后，对于未来，孟羽童表示，下一阶段
的任务是继续读书深造，然后申请研究生。

两人咋结缘？
节目中大胆展示获盛赞

孟羽童1999年出生，毕业于浙江大学2017级西班牙语专业
本科，辅修竺可桢学院创新与创业管理强化班，民族舞10级水准。

2021年7月，在《初入职场的我们》这档综艺中，20岁出头的
孟羽童因得到董明珠的青睐而被逐渐捧上高位。节目中，董明珠
曾对孟羽童作出过这样的评价：“你身上具备着一个最大的竞争
力，就是能比别人吃苦。第二个是你比别人多了一个亮点，非常活
跃。还有一个最重要的点是，学习反应能力很强。”

此后，董明珠和孟羽童多次参加节目并共同接受采访。2021
年12月，一段董明珠和秘书孟羽童一同现身中国制造业领袖峰会
的视频曾引发人们关注和热议，董明珠在活动现场表示，“要将孟
羽童培养成第二个董明珠”。但孟羽童表示，老板的成功是不可复
制的，没有一套方法论，没有人可以成为第二个董明珠。

入职后，董明珠与孟羽童多次合体亮相，并一同出现在公众场
合，甚至多次在直播间带货格力电器产品。记者观察到，此前，孟羽
童多次被传出离开格力电器，而她和董明珠均予以否认。有一次孟
羽童甚至发文称，“谁再说我离职，我真的会揍人。”

为什么辞职？
疑因格力电器工作量太大

微博是孟羽童日常更新较频繁的社交账号。今年4月以来，
孟羽童两次发推文谈及在格力电器的工作量，并透露出度假的想
法。其中4月3日发文表示，“是谁已经两个月没有一个完整的休
息的周末，本周末工作时长超过20小时。”

4月16日，孟羽童再次在微博发文：“工作21个小时打卡，人的极
限就是可以不断被挑战。”并附上一个黑脸掉汗的表情。

今年4月初，董明珠在直播中透露，孟羽童已不再担任自己秘
书，现在做视频直播去了。当时并未具体谈及是做格力电器的视频
直播还是个人的视频直播，为后续变化留下悬念。

有媒体报道，5月9日，孟羽童发微博称：我的人生信条：靠别
人永远不如靠自己。10日下午，该博文已看不到，但网上有相关
截图流传。记者搜索发现，孟羽童5月9日在微博中发布了一组个
人照片，并定位在浙江大学紫金港校区。

辞职后去哪？
或转型视频直播带货

记者留意到，孟羽童自2021年6月入职格力电器担任董明珠
的秘书后，同期在抖音与小红书注册账号。

格力电器是世界500强公司，格力电器掌门人董明珠也是个
“流量女王”，巨大的平台影响力和董明珠的多次“引流”，或许为孟
羽童带来一定的粉丝，截至目前，两个平台均积累了大量粉丝。

在孟羽童的抖音账号页面，个人说明仍保留着“五百强董事长秘
书”，账号拥有粉丝198.3万，获赞次数达到588.8万。任职期间一共
发布51条视频，其中约有一半在格力电器工作期间的视频，大部
分点赞数量在10万左右，其中置顶的视频为《我就是那个被董明
珠选中的22岁女生》点赞数量超过115万。

小红书是孟羽童的另外一个“主战场”，粉丝量超过
120万。排在第一条的视频是《董明珠手把手教我的职场
秘籍》，置顶的一条为2021年11月入职格力电器两个月
后的视频，点赞量超过15万。

记者梳理发现，在近一年来的短视频中，多次出现带
货各种穿搭、美妆、电子产品以及家居好物，在“毫无口袋”
一栏中，收录了65个笔记，均与格力电器产品无关。这或许
就是董明珠今年4月称“相比秘书岗位，孟羽童更喜欢直播工
作”的原因之一了。

孟羽童离职后
已注册商标如何处理？

格力此前申请了“明珠羽童”“羽童”“孟羽
童”等多个商标，目前商标状态多为已注册。

针对格力用羽童名字注册的商标归属问题，
北京云亭律所合伙人位艳玲律师解读称：如果双
方已就分割后商标注册及权利归属进行约定，就
按照约定来处理商标事宜。如果没有，对于已经
获得注册的商标，孟羽童直接要回商标所有权没
有依据。但因为涉案的商标为“孟羽童”“明珠羽
童”“羽童”，该注册商标涉嫌侵害孟羽童的姓名
权，孟羽童可以就上述商标请求商标评审会宣告
无效，期限是自商标注册之日起5年内。对于已
经申请但没有获注的商标，可以在公告期内向商
标局提出异议，阻止其成功注册。

另外，格力可以与孟羽童协商签订许可协议，
孟羽童授权其使用并要求格力支付相应费用。

最新回应

新闻多一点

有此一说

靠自己还是靠格力？
想得到答案，只能再等等看

从格力电器的角度出发，年仅24岁的孟羽童
发展潜力很大，这么年轻就符合了企业未来接班
人的标准，在当时看来，也是前途无量。随着孟
羽童加入格力，也为格力增加了年轻元素，孟羽
童被赋予了很高的期望。从董明珠与孟羽童的
合作带货，甚至成立了“明珠羽童精选”账号，可
见当时董明珠对孟羽童的认可度很高，或者真的
按照接班人的标准对孟羽童进行培养。

从领导者和被培养的角度来看，孟羽童似乎
和新东方主播董宇辉有着相似的地方，但也有很
多不相似的地方。相似的地方在于，都是大企业
进军直播带货行业的排头兵，都被领导人物重点
培养。董宇辉在新东方最困难的时候选择留了
下来，也曾受过俞敏洪的精心培养，现在彻底成
为了当代网络大红人，为新东方带来了巨大的流
量价值。不相似的地方在于，董宇辉本人的才华
有目共睹，这是他能够留住粉丝并红出圈的一个
重要原因；反观孟羽童，虽然经过董明珠一年多
时间的培养也有了很大进步，但最终有没有真正
如她自己所说“靠自己”站稳这个平台、争取到流
量，这是一个需要考量的问题。

当然，孟羽童的离开或许并不会给格力电
器造成什么损失，毕竟就像孟羽童

自己说的，她只是一个普普通
通的员工，而格力的存在是

因为格力电器的产品被认
可，而不是因某个人才能
存在。

对于今后孟羽童
会去向何处，这是她的
离职消息曝光以来网
友们时时刻刻都在猜测
的，这个问题，也只能留
给时间来解答。
本版文综合南方都市

报、潇湘晨报

董明珠与孟羽童的合照董明珠与孟羽童的合照

孟羽童在视频中表示，自己的下一阶
段任务是申请研究生、继续读书深造。


